

Les victimes oubliées de 1939-1945 à l'honneur

La journée de samedi sera consacrée à rendre hommage à des victimes militaires et civiles de la Deuxième Guerre mondiale, des Castelsalinois qui auraient pu être oubliés. Rencontres et conférence feront revivre le passé.

Massacrées par les SS et longtemps oubliés », rappelle Roger Richard, président des Amis du Saulnois et de son patrimoine.

Dans le cadre des journées de commémoration de 1939-1945 qui se déroulent à partir de demain jusqu'à dimanche, une stèle commémorative sera inaugurée à 10 h 45, place de la République en hommage à ses victimes, **ce samedi**. Qui sont-elles ?

- François Beaudoin, élu maire d'Obreck en 1934, et élu deux ans plus tard député de l'arrondissement de Château-Salins. En 1939, il demande à être mobilisé et est affecté à un régiment d'automitrailleuses. Fait prisonnier, il est libéré en 1941 en tant que père de famille nombreuse. Travaillant sous le gouvernement de Vichy en Indre-et-Loire il finit par s'engager dans la Résistance. Arrêté par la Gestapo en 1943 sur dénonciation, il est déporté au camp d'Auschwitz-Birkenau. Il est finalement transféré à Flossenbourg, où il sera fusillé le 15 avril 1945. « *Seulement quelques jours avant l'arrivée des Américains* », précise Roger Richard.

- Gaston Canton, Castelsalinois engagé dans les Forces

françaises de l'intérieur (FFI). Meurt accidentellement au retour d'une mission le 29 septembre 1944.

- Raymond Nicolas. Un Castelsalinois déporté au Bugue, est « *sauvagement massacré par une patrouille SS lorsque celle-ci trouve sur lui le brassard à croix de Lorraine* ».

- Roger Menuisier, issu d'une ancienne famille de Château-Salins. Il ne tarde pas à s'engager dans les Francs-tireurs et partisans (FTP). Le 11 juillet 1944, il est arrêté pour acte de terrorisme sur dénonciation. « *Une parodie de jugement par une cour martiale de la France de Vichy le condamne à mort. Il entonne La Marseillaise et refuse le bandeau sur les yeux. Il meurt en héros* », souligne le président des Amis du Saulnois et de son patrimoine.

- Les victimes civiles du 15 juin 1940. « *Un avion allemand tournait au-dessus de Château-Salins en lâchant des bombes. Il y a eu cinq morts.* »

Appel aux anciens réfugiés

Un départ pour Coutures est prévu à 11 h 15 pour inaugurer une plaque commémorative en mémoire de deux autres victi-



Philippe Wilmouth animera une conférence à 20 h 30 et dédicacera son dernier ouvrage. Photo archives RL

mes des SS, Robert Uriot et Henri Ritter.

Le maire du Bugue, Gérard Labrousse, et sa délégation, ainsi que le maire de Sainte-Féréole, Henri Soulier, invitent les familles des anciens réfugiés au Bugues et à Sainte-Féréole pendant la guerre à un

après-midi d'échanges autour d'un café à 15 h au P'tit Troc, toujours ce **samedi**.

Autre moment fort de la journée, la conférence à 20 h 30 à la salle Saint-Jean par Philippe Wilmouth sur le thème « *Expulsion des Mosellans de 1940 à 1945* ». Le

président d'Ascomémo, auteur de seize ouvrages sur la Moselle en 1918-1948 soutiendra son propos par une série de diapos et dédicacera Moselle parallèle.

Toutes les manifestations sont gratuites.